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生态旅游

哈巴雪山，意为“金子之花朵”，主峰海拔高度
5396米，挺拔孤傲，山顶终年冰封雪冻。它为云
南省境内第4高峰，边上4座小峰环绕，远看像一
个闪着银光的皇冠，而且随着季节的变化而变
幻。它位于香格里拉市东南部的三坝乡，与玉龙
雪山隔虎跳峡相望，距离香格里拉市区 120 公
里。它是喜玛拉雅造山运动及其后第四纪构造
运动中急剧抬升的高山，在大规模抬升过程中，
地层断裂形成了近 4000 米高差的峡谷，这就是

举世闻名的虎跳峡。该山海拔4000米以上是雪
峰、流石滩和冰川、残留的角峰、刃脊、U形谷和
羊背石等古冰川留下的遗迹。海拔4000米以下
地势较缓，地貌呈阶梯状分布，依次分布着温带、
寒温带、寒带等气候带，几乎可称是整个滇西北
气候的缩影，是一个真正意义上的高海拔雪山。

向心仪已久的哈巴雪山来一次心灵的远行，
是查布朵嘎俱乐部美女媚与梅的心愿。于是，在
阔时节放假之际，两美女放弃恬静的生活，毅然
收拾行囊，告别亲朋好友，踏上哈巴雪山登顶的
心灵之旅。

一路上，颗颗饱满的沙棘果，迎风摇曳，黄金
灿灿。湛蓝的天空，预示着这次出行的成功。经
过两天的颠簸和奔袭，终于到了哈巴雪山脚下的
大本营。下午3点，看见炊烟又起，顿感饥肠辘
辘，大家先来个4100米的留念，算是哈巴雪山登
顶的起点。让人难忘的是大本营旁的湖中倒影，
在湖畔感觉心境静谧，浮想联翩。

第二天凌晨3点半，她们在梦乡中惊醒，马上
带上冰爪、冰镐、头盔及必需品，在高山向导的引
导下，轻装行走在哈巴雪山登顶之路上。雪山登
顶是一个艰辛的历程，踩在冰雪铺就的小路，脚
下嘎嘎直响。在星光的辉映下，冰雪发出幽蓝的
光晕，她们慢慢向上攀登。

登到4600米处，两美女休息片刻，观看日出
东方，云雾弥漫的雪峰们就像披上了一层厚厚的
棉纱，连绵而不绝，又像无尽的大海，洁白无瑕而
泛起微波。她们很想大喊一声，又怕惊扰了雪山
上的精灵。此时此刻，只感叹自然界充满神秘和
无与伦比的美丽。

在白雪皑皑的哈巴雪山山腰上，有两个美女
在放飞梦想，捕捉瞬间的感动。第一次在高海拔
地区看美轮美奂的日出，她们感叹万分。那里可
以时光凝固，思维停顿，忘却世间烦恼。静静等
待日光由红变黄，由黄变白。念天地之悠悠，谁
与吾而欣慰？谁与吾而涕下？于是，她们拍个剪
影，摆个双剑合璧的造型。随着天光变白，在唯
我独尊的天地间，她们又慢慢向绝望坡挺近，只
希望自己的心灵深处与天地合一，空灵中感受自
然带来的美的馈赠。途中，她们回眸一笑百媚
生，而内心深处却透出坚毅。

渐渐地，远方的梅里雪山若隐若现。爬完绝
望坡，到达月亮湾。在高山陡步向导帅哥的贴心
细致鼓励中，她们不言放弃，不到 20 分钟，5396
米的地标就呈现在眼前。此时，她们无语凝噎，
终于了哈巴雪山登顶的心愿。哈巴论剑，谁与争
锋？两美女手拿冰镐，在地标旁来个摆拍。

在雪山之巅，她们左右环顾，半腰中的云海
竟然久来不散，仿佛昭示人间仙境尽在不言
中。久久站在雪山之巅，不忍离去。忽然，就让
人想起来刀郎的《西海情歌》：“我在苦苦等待，
雪山之巅温柔的春天。”补充了些食物和水，身
体积蓄了能量，她们开始准备下撤。一步一步，
随着上来的脚印，两美女走向下山的路。远远
望去，云海还未散去，雪山与云海交融在一起，
构成一幅美丽的画卷，用“卷起千堆雪”来形容
不为过。

即将回到大本营，媚与梅回看走过的路，感
叹不虚此行。在回家吃中午的间隙，远眺虎跳
峡，峡谷沐浴阳光越发显得悠远绵长。晚上，大
本营漂亮的星空，映射出雪山的神秘与博大。
哈巴雪山登顶归来，惊艳的美景常常萦绕在她
们梦里。伴随着天地变换，春夏秋冬依然如
故。雪山，也只有雪山让人难以忘怀，让心灵得
到远行，媚与梅此生无憾。

（图片由媚、土豆、梅、吉克、王东宁提供）

哈巴登顶归来永难忘哈巴登顶归来永难忘哈巴登顶归来永难忘哈巴登顶归来永难忘
——两位美女的一次心灵远行印记
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耄耋出游也发狂耄耋出游也发狂耄耋出游也发狂耄耋出游也发狂
●艺德高·阿文（杨正文）

(接上期） 合作机会意外来临
我在此次出游之前，就有一个埋藏心底的念

头，那就是想与老友超鹰相商，为我的东巴文化
事业寻求一些帮助。这不是痴人说梦，而是确
确实实有实现的可能。我与超鹰虽相隔万里之
遥，一个偶然的机会，他因为买到数本我的首部
研究东巴文化的学术专著《最后的原始崇拜》，
慕名专程来到东巴圣地白地神川，与我一见如
故，成为忘年而莫逆之交。想来一晃20多年，我
俩从来没断过联系。他每年都要前来白地神
川，或带一批人，或举家而来，每次都给予我物
质上、经济上和精神上的支持鼓励，使我一次次
度过难关。这几年虽然没有来我这里，可是他
的帮助更多了，情谊更浓了。因此，等见了面
后，我下决心要向他倾吐心思，请他予以帮助。
这才是我“耄耋出游也发狂”的真正目的。

想不到的是，等见了面之后，老友超鹰不等
我说出来，就说出了一段话，安排了几件事，就
已用实际行动不仅回答了我的问题，而且回答
了我的疑问，好像他倒成了我肚里的蛔虫，早已
猜透了我的心思。

我与老伴于9月21日晨登上飞机，中午在昆
明长水机场转机直飞上海，下午到达虹桥机场，
就被超鹰派人接到市中心一个酒店住下。不久
他来到酒店，赴南京路上边走边看边谈。话题
是由我几次向他提起起继续举办“阿卡巴拉赛
歌会”而引起的，他一见我就说他赞成我的意
见，可以由他和我共同担任发起人和组织者，再
由他联系一些内地企业家获得经济上的支持。
这正是我多年以来的梦想，现在由他主动提出
来，令我又受感动又受到鼓舞。我当即说回去
后加紧准备，争取早日付诸实施。超鹰还说，后
天就领我去杭州西湖一游，顺便见几位老总，也
许会有一些好消息。

这个他说的“好消息”如期而至，甚至超出了
我的预期。9月23日超鹰安排人带我们浏览西
湖时，他就抓紧时间约会几位在杭州的企业
家。他与这几位老总介绍了我创办东巴圣地东
巴文化事业的情况，希望给予我尽可能的帮
助。午餐时，我见到了这几位老总及副总，我向
他们简单作了介绍。因为是初次见面，按我的
性格是不便多说，更不提什么要求。但其中一
位敦实的矮个子引起了我的注意，想不到他才
是真心实意想与我合作的人。之后发生的一连
串消息，无疑将对我和我的事业带来好运。

他叫王晓明，是重庆民稼实业餐饮的老总。
在他给我的联系地址中，还写有“大西南山野
菜”、“百年江湖”、“森鲜火锅”等字样，可能是一
店多名，也可能是分店之名，不便多问。但他明
确告诉我，12月底或明年初，他们将举办一个盛
会，邀请我和我的“圣地民间艺术团”前来赴
会。我当即爽快地答应了。

午餐设在西湖东岸一处叫“梅花坞”的地
方。听说是个热闹的小街市，东道主叫郑伟劲，
是浙江“好消息影视文化投资有限公司”的董事
长。酒席很丰盛，都是西湖一带的名菜，其中的
大闸蟹，听说一只就值两百元钱，我在不知行情
的情况下连吃了两只，听说后不免悄悄伸了一

下舌头。但这些比起王晓明总经理给我的邀请
信息来，只能算是“小巫”。真正的“大巫”，是我
和我的“圣地民间艺术团”将有机会出去闯荡，
一显身手，为东巴圣地的纳西族古老支系纳罕
人的民间文化艺术求得发展机会。

午餐后，在超鹰老友的鼓吹下，众人请我当
场书写几张东巴文字贴。这本不是什么难事，
但近年来我因患糖尿病越发严重，手脚十分不
灵便。尽管我设法边治病边锻炼，已经有了改
观，能写字帖书法了，但仍不能掌握毛笔。因此
我想了一个办法，用柔软性、弹性都好的排笔来
写，写时还要用左手轻轻托起右肘，经多次练习
后终于可以写大字，且具有毛笔字的特点。我
三言两语作了解释，大家才作罢。我又说，我可
以回去后给在座的每人写一幅东巴字帖，还可
以译出各人的名字，因此大家在我的本子上写
下了名字。

我已决定于 25 日返回昆明。24 日下午，即
将飞往北京的老友超鹰百忙中招待我们吃晚
饭，说到他还将飞往重庆去找王晓明董事长，打
算进一步向他介绍我和我的事业。果不其然，
我离开才3天，超鹰就打电话给我，说是他已飞
往重庆，向王董事长再次介绍了我的情况。王
晓明董事长已下决心与我合作，计划除邀请我
们前往重庆参加他们的盛会外，还将每年邀请
一次前去，还说希望我挑选一些女艺人长期前
去参加活动，待遇从优。他已决定近期先来东
巴圣地考察，并与我进一步商谈双方合作事宜。

不久，王董事长打电话来询问情况。我告诉
他我已挑选了十名圣地民间艺术团骨干演员，
打算近期开始排练节目。他说不久将前来东巴
圣地，希望我予以接待，同时准备一些纳罕生活
用器及艺术品，他打算买去作陈设之用，我也欣
然答应了。

接着，我在本村挑选了一批人作为“圣地民
间艺术团”第3分队的骨干队员，利用每晚饭后
两个小时坚持排练节目。节目分两部分：一部
分是我在长期收集并作改编的纳罕人（纳西族
古老支系）民间传统民歌，另一部分是我独立创
作的具备纳罕民歌特点的节目。上述节目有的
是演出过的，但此次作了重新编排，提高了质
量。到目前为止，已排练了两个月。2016年12
月16日，王董事长邀请我和两位骨干队员前往
重庆商谈有关事项，参观了重庆民稼实业餐饮
总部。王董事长看了两位骨干队员的歌、舞、乐
展示后，显得十分满意。他与我约定，年底前再
一次邀我率队出席在四川达州的火锅店开业典
礼，明年4月还要参加盛大庆祝活动。今后每年
至少要参加数次活动，我当即表示同意。

由此，我的寻求合作方，打算让圣地纳罕文
化（含东巴文化）走出去，求得发展空间的愿望，
又有了几分实现的可能。特作一首七律诗以志
此事。诗曰：

万里航程寻佳梦，文化事业装心中。
千方百计结金兰，志同道合登苍穹。
忽逢艺友急飞到，又见同仁诚表忠。
挑水洗菜福双至，皆因超鹰作股肱。

（未完待续）

旅游强国要从“补短板”开始
最近三年，全国旅游工作会议都被社会各

界高度关注。因为年初部署全年工作时，国家
旅游局局长李金早都会如约推出事关亿万旅游
者福祉的大蓝图：2015年是旅游厕所革命；2016
年是全域旅游。果然，今年他代表国家旅游局
党组推出建成世界旅游强国“三步走”的战略，
有理有据、数据翔实、论证严密，再度引发投资
界和消费界热议。

“三步走”战略，每一步时间表、路线图，都
已经具体化，可以说长远布局、当下分解，全面
勾勒、巨细无遗。千里之行，始于足下，旅游强
国建设要在 2017 年当下做起，而且按“水桶理
论”，一定要从“补短板”开始。

2017年，要利用国家旅游局将实施的“补短
板”计划，加快推进旅游公共服务体系建设。特
别是要从规划、规范、标准化做起。要组织实施

《“十三五”全国旅游公共服务规划》，发布《城市
游客中心服务规范》。要从标准化做起，加快推
进重点旅游城市旅游观光巴士、自行车休闲绿
道建设标准建设，提供城市便利游览服务。要
在丰富“中国旅游日”惠民措施同时，按旅游法、
国民旅游休闲纲要，推出门票减免赠送活动，落
实对老年人、残疾人、中小学生更多的免费服
务，推进旅游志愿者服务。

旅游安全是旅游业的生命线，也是不容忽
视的一大产业短板，要加快安全保障体系建设，
提升旅游安全工作水平。要在召开全国旅游安
全与应急管理工作会议同时，加强常态化旅游
安全建设，对游客聚集场所、高风险旅游项目联
合监管，严防游客群死群伤事故。旅游部门要

与公安、交通运输、安监等部门深入开展“旅游
包车”专项治理，利用“安全生产月”等时间节
点，开展旅游安全宣传，强化对旅游从业人员的
安全培训教育。旅游、保监部门要加快联合修
订《旅行社责任保险管理办法》，通过开展“旅游
保险宣传周”活动，使旅游安全“上保险”。

扶贫攻坚，是全社会的“短板”，也是旅游发
展重点要补的“短板”。要拓展乡村旅游，释放
旅游扶贫、旅游富民效能。要充分发挥旅游扶
贫作为有尊严的扶贫和返贫率低的扶贫等综合
优势。要通过大力发展乡村旅游，促进农民增
收和农业供给侧结构性改革。要持续抓好乡村
旅游扶贫工程行动方案落实。旅游部门要会同
中国农业发展银行建立旅游扶贫示范项目库，
细化建档立卡贫困村资源普查工作，完善旅游
扶贫对象档案。旅游扶贫、关键在带头人。要
加大对乡村旅游扶贫重点村的指导，继续开展
村官培训。继续开展旅游行业“万企万村”结对
帮扶活动和旅游规划公益扶贫。大力支持民族
地区、边疆地区发展，继续做好旅游援疆工作。

旅游不仅要扶贫，更要富民。旅游部门要
会同农业部抓好国家现代农业庄园创建工作，
开展中国度假乡村、中国风情小镇创建工作。
要推进后备箱行动计划，推出一批乡村旅游示
范基地和优质农产品采购名录。按国家旅游局
预测，2017年乡村旅游投资将突破5000亿元，乡
村旅游消费达到 1 万亿以上，这是一个巨大机
会，要引导乡村旅游投资向多类型、多业态乡村
度假产品拓展，使乡村旅游成为脱贫之术、致富
之路、绿色之途。

中国入境旅游实现增长
近日，由中国社科院财经战略研究院、中国

社科院旅游研究中心、社会科学文献出版社共
同主办的《旅游绿皮书：2016-2017年中国旅游
发展分析与预测》发布会在北京举行，报告指
出，中国入境旅游市场实现恢复性增长，2016年
中国入境旅游市场有望持续回暖，实现约4%的
增长，旅游外汇收入有望实现约5%的增长。

中国入境旅游之所以在近年实现恢复性增
长，报告总结为四方面原因：一是中国72小时过
境免签、144小时过境免签政策增加了旅华便利
性，二是离境退税和人民币汇率贬值提升了旅
游产品价格竞争力，三是“一带一路”战略为入
境旅游市场开发指明重点方向，四是中国旅游

行政主管部门在目的地建设和推广方面的积极
努力。与入境旅游相反，中国出境旅游在经历
了数年高速增长之后，自 2015 年开始减速。
2015年，中国出境旅游人数增长8.96%，这是近
年来出境旅游人数增长首次低于 10%，报告预
计2016年出境人数增长速度很可能依然在10%
以下。

报告指出，中国出境旅游将长期处于“初级
阶段”。主要表现在：出境人数占人口总数的比
例依然偏低；促进出境游客与目的地居民之间
相互理解和认识还有很长的路要走；很大部分
出境市场运作依然简单粗糙、不精细、低毛利和
长链条等情况普遍存在。


